
 

 

VERBALE RIUNIONE DEL CONSIGLIO CONSORTILE (CC) 
DEL 7 DICEMBRE 2022 
 
 
 
Presenti per il CC: inizio seduta: 45 voti su 56 voti come a distinta allegata 
 
Presenti per la DC: Gandolla, Crivelli, Dorici 
    Dir. Poretti, Gennari 
 
Ordine del giorno: Approvato 
 
 
 
Trattande: 
 

 
1. Appello nominale 
 
2. Approvazione verbale seduta precedente 
 
3. Messaggio n. 99 accompagnante i conti preventivi per l’anno 2023 
 
4. Pianificazione investimenti – discussione 
 
5. Messaggio no. 98 concernente la richiesta di un credito suppletorio di Fr. 324'000.-- per il 

rifacimento dello scaricatore di piena +BIO.C19 situato presso l'incrocio Arizona a Lugano-
Massagno 

 
6. Interpellanze e mozioni. 
 
 
 
 
 
 
 

Per il Consiglio Consortile: 
Gli Scrutatori:     Il V. Presidente:   Il Segretario: 
M. Solcà     M. Valli    A. Gennari 
M. Frizzarin 
 
 
 
  



 

 

1. Appello nominale 
 
Alle ore 18:00 ca. il V. Presidente CC Marco Valli porge i saluti d'uso, scusa l’assenza del 
Presidente CC Biancardi, del V. Presidente DC Mauri e del Delegato DC Delorenzi ed invita il 
Segretario a voler procedere all’appello nominale. 
Constatata la presenza del numero legale, come all’allegato elenco dei presenti, apre formalmente 
questa seduta ordinaria del 2022. 
Non vi sono interventi sull’ordine del giorno.  
 
2. Approvazione verbale seduta precedente 
 
Il V. Presidente CC Valli, dopo aver chiesto ed ottenuto la dispensa dalla lettura del testo, apre la 
discussione. 
In difetto di interventi è adottata la decisione No. 1. 
Il Segretario procede alla lettura del dispositivo di risoluzione come precedentemente messo ai voti 
dal Presidente CC. Il dispositivo è approvato all’unanimità. 
 
3. Messaggio n. 99 accompagnante i conti preventivi per l’anno 2023 
 
Giungono in sala i Delegati Chollet (Muzzano), Gianesello (Origlio), Rosa (Sorengo) e Bazzi 
Pedrazzini (Vezia), presenti 23 Delegati. 
 
Il V. Presidente CC Valli apre la discussione. 
Il Direttore rileva che il preventivo 2023 si caratterizza per un aumento generale delle spese 
energetiche. Come già comunicato durante l’incontro informativo del 25 ottobre 2022, a cui erano 
invitati i rappresentati dei Comuni ed i delegati in CC, l’IDA è un grande consumatore d’energia (sul 
mercato libero) e la situazione geopolitica attuale si ripercuote purtroppo pure sui costi dell’energia 
necessari al suo funzionamento. La Delegazione consortile per cercare di mitigare questi aumenti 
ha provveduto a prendere delle misure correttive: 
-con le AIL ha stipulato degli appositi contratti SMART per l’acquisto di energia per gli anni successivi 
(attualmente siamo acquistando l’energia per il 2024) al fine di assicurare una certa linearità sul 
prezzo ed al fine di non ripetere quando accaduto per il 2023; 
-ha cercato di ridurre i consumi generali dell’IDA e a questo proposito informa che negli scorsi mesi 
è stato ridotto il consumo di ca. il 10%, ciò che comporterà notevoli risparmi; 
-sta provvedendo per procedere con la futura posa di pannelli fotovoltaici su alcuni tetti non toccati 
dal rinnovamento dell’IDA.  
Il Presidente DC Gandolla aggiunge che allorquando è stato elaborato il preventivo 2023 era il 
mese di giugno e a suo tempo sono stati inseriti i prezzi di una tariffa ipotetica ma questa tariffa nel 
frattempo è purtroppo aumentata. Si ritiene però che con le misure implementate si possa riuscire a 
rispettare quanto esposto a preventivo. Il funzionamento dei vari macchinari è stato rivisto e sono 
stati impostati per essere utilizzati in maniera il più efficiente possibile (impostando anche orari di 
funzionamento ridotti) ma ciò non toglie che stiamo parlando di impianti degli anni ’90 che hanno 
comunque dei costi elevati. I nuovi impianti saranno energeticamente efficienti ma entreranno in 
funzione unicamente alla fine dei lavori di rinnovamento della linea trattamento acque. L’obiettivo è 
principale della Delegazione rimane comunque quello di garantire l’acqua depurata allo scarico. 
Precisa che la Delegazione e la Direzione sono comunque a disposizione dei vari Municipi qualora 
necessitassero di maggiori informazioni al riguardo del tema dei costi energetici. 
Bettelini (Manno) chiede se sono stati implementati piani d’urgenza in caso di blackout. 
Risponde il Presidente DC Gandolla che l’IDA, rientrando tra le infrastrutture sensibili, è già dotato, 
a prescindere, di piani di emergenza. Allo stato attuale stiamo facendo delle valutazioni per 
aumentare le nostre capacità ed equipaggiarci con più riserve (tank) di gasolio per i generatori al 
fine di coprire fino ad uno o due giorni. La Confederazione in ogni caso ipotizza dei black out di solo 
qualche ora.  



 

 

Morotti (Agno) chiede se l’anno prossimo, tra giugno e settembre, la Delegazione possa fornire ai 
Comuni un’informazione di pre-consuntivo per capire se le cifre sono in linea. 
Risponde il Presidente DC Gandolla che non intravede problemi di sorta a procedere in questo 
senso se vi è uno scostamento importante rispetto al preventivo. 
 
Si procede all’esame dei conti voce per voce e sul complesso: 
 
30  Spese per il personale 
Nessun intervento: 50 voti favorevoli 
 
31  Spese per beni e servizi 
Nessun intervento: 50 voti favorevoli 
 
Chollet (Muzzano), essendo appena giunto in sala, chiede informazioni in merito ai costi 
dell’energia elettrica (aumento del 150%). Chiede se questi costi sono confermati e se c’è già 
un’indicazione di massima per l’anno in corso.  
Risponde il Presidente DC Gandolla riassumendo quanto detto in precedenza e comunicando che 
le cifre esposte per il 2023 dovrebbero, purtroppo, venir confermate. Chiaramente la Delegazione 
consortile è sempre molto attenta ad evitare al massimo gli sprechi. 
Il Direttore comunica che per l’anno corrente i contratti erano stati sottoscritti allorquando i prezzi 
dell’energia elettrica erano ancora bassi e che quindi il consuntivo 2022 non avrà superamenti in 
questa voce. 
Il Delegato DC Crivelli aggiunge che a livello di Delegazione abbiamo anche cercato altre strade 
sul mercato ma, oltre al fattore politico di essere legati ad AIL quale azienda industriale di Lugano, 
anche altri Consorzi che hanno tentato questa via non hanno avuto un grande successo. 
 
32  Interessi passivi 
Nessun intervento: 50 voti favorevoli 
 
35  Rimborso ad enti pubblici 
Nessun intervento: 50 voti favorevoli 
 
36  Contributi propri 
Nessun intervento: 50 voti favorevoli 
 
39  Addebiti interni 
Nessun intervento: 50 voti favorevoli 
 
42  Redditi della sostanza 
Nessun intervento: 50 voti favorevoli 
 
43  Ricavi per prestazioni, vendite, tasse, diritti e multe 
Nessun intervento: 50 voti favorevoli 
 
45 Rimborsi da Enti pubblici 
Nessun intervento: 50 voti favorevoli 
 
49 Accrediti interni 
Nessun intervento: 50 voti favorevoli 
 
 
 
 



 

 

Riepilogo:    Spese (Fr.)   Ricavi (Fr.) 
1.  IDA Bioggio   15'085’400.00     1'559’250.00 
  
2. IDA Morcote                   0.00                   0.00 
 
3. Gandria e Caprino       190’000.00        190’000.00 
 Fabbisogno        13'526'150.00 
 
Messo in votazione è adottata la decisione n. 2. 
Il Segretario procede alla lettura del dispositivo di risoluzione come precedentemente messo ai voti 
dal Presidente CC. Il dispositivo è approvato all’unanimità. 
 
4. Pianificazione investimenti - discussione 
 
Il V. Presidente CC Valli apre la discussione sul documento allestito dalla DC “Pianificazione 
investimenti” il quale indica una stima dei costi per future opere consortili.  
Ricorda che questo strumento pianificatorio viene aggiornato periodicamente sulla base 
dell’avanzamento dei progetti d’investimento e in funzione della concessione dei relativi crediti da 
parte del Consiglio consortile (CC) ed è messo annualmente in discussione in CC in occasione della 
presentazione dei preventivi. 
 
Messaggio n. 88 – rinnovamento TRA 
Morotti (Agno) chiede quando sarà operativa la nuova fase dei microinquinanti. 
Risponde il Presidente DC Gandolla che al momento siamo in prossimità di assegnare il mandato 
al Gruppo di Progettazione. La vera progettazione non è ancora iniziata e siamo rimasti al progetto 
definitivo votato dal Consiglio consortile. Rammenta che la fase dei microinquinanti non sarà 
comunque la prima che si potrà mettere in funzione. Si calcola 5-6 anni dall’inizio del cantiere e 
quindi si può ipotizzare, salvo imprevisti (ricorsi, ecc,…) il 2029. In merito a questo tema approfitta 
dell’occasione per comunicare che la Delegazione consortile ha in ogni caso l’intenzione di verificare 
attentamente la tecnologia prevista in modo da scegliere la migliore dal punto di vista costi-
efficienza.  
Bottani (Massagno) chiede fino a quando si dovrà pagare la tassa di Fr. 9.— per abitante. 
Risponde il Presidente DC Gandolla che, come già riferito in occasione dello stanziamento del 
credito per la realizzazione dell’ammodernamento degli impianti di trattamento acque nella seduta 
CC del 9.12.2020, la tassa sui microinquinanti serve per finanziare i sussidi per la costruzione degli 
impianti in tutta la Svizzera. La tassa dovrà essere pagata fintanto che l’impianto per l’abbattimento 
dei microinquinanti non verrà collaudato e messo in funzione. Sulla gestione del fondo da parte della 
Confederazione non abbiamo informazioni dirette. 
Ricorda però che quando entrerà in funzione tale impianto vi sarà comunque un aumento dei costi 
di gestione per la sua attività (es. carbone attivo). 
È invece prevista, sull’intero progetto, una riduzione generale dei costi a livello energetico. 
Segue una breve discussione generale. 
 
In mancanza ulteriori di interventi il V. Presidente CC Valli chiude la discussione. 
 
5. Messaggio no. 98 concernente la richiesta di un credito suppletorio di Fr. 324'000.-- per il 

rifacimento dello scaricatore di piena +BIO.C19 situato presso l'incrocio Arizona a Lugano-
Massagno 

 
Il V. Presidente CC Valli apre la discussione. Ricorda che il messaggio è stato presentato 
nell’incontro informativo del 25 ottobre 2022 a cui erano invitati i rappresentati dei Comuni ed i 
delegati in CC. 



 

 

Gianesello (Origlio) comunica di non essere stato presente all’incontro informativo ma il suo 
Municipio nota che il sorpasso è notevole e che, malgrado l’opera sia sicuramente necessaria, vi 
sono state delle carenze a livello di progettazione e auspica che ciò non si ripeta in altri casi. 
Risponde il Presidente DC Gandolla che la Delegazione prende atto dell’osservazione e comunica 
che anche l’Esecutivo consortile non è stato particolarmente contento di dover sottoporre al CC tale 
messaggio. Quanto notato è sicuramente legittimo ed è stato segnalato anche da altri Comuni 
durante l’incontro citato. Il Consorzio purtroppo in questo contesto ha avuto poco spazio di manovra 
in quanto il cantiere è gestito dal Cantone ma rileva che la voce riguardante lo spostamento 
dell’infrastruttura è stata in effetti sottovalutata. Inoltre vi sono stati cambiamenti nella gestione del 
traffico rispetto a quanto si prevedeva di eseguire a suo tempo. 
Nessun ulteriore intervento. Messo in votazione è adottata la decisione n. 3. 
Il Segretario procede alla lettura del dispositivo di risoluzione come precedentemente messo ai voti 
dal Presidente CC. Il dispositivo è approvato all’unanimità. 
 
6. Interpellanze e mozioni 
 
Nessun intervento. 
 
Alle 18.45 il V. Presidente CC Valli dichiara chiusa la seduta ringraziando anche il Personale del 
CDALED per la collaborazione e porgendo i migliori auguri per le prossime festività. 
Invita i presenti ad un rinfresco offerto dal Consorzio. 
 
 

Letto ed approvato (cfr. dispositivo n. 1 della prossima seduta) 
 

Il Segretario: 
A. Gennari 



^CDALED_
Consorzio Depurazione Acque Lugano e Dintorni

Decisione No. 1

IL CONSIGLIO CONSORTILE,

letto ed esaminato il verbale della seduta ordinaria dell'8 giugno 2022;

decide:

il verbale della seduta ordinaria dell'8 giugno 2022 è approvato.

Presenti: 19 Delegati (corrispondenti a 46 voti): 45 voti favorevoli, 1 astenuto

Per il Consiglio Consortile:

.

Gli Scrutatori: Il V. Precidente: Il Segretario:

i •/{•



 

 

  

Comune Voti √
di diritto voti tot voti tot voti tot

1 Agno 1 0 0 1 1 1
2 Alto Malcantone 1 1 1 0 0 1
3 Arogno 1 0 0 0 0
4 Bedano 1 1 1 0 0 1
5 Bioggio 1 1 1 0 0 1
6 Cademario 1 1 1 0 0 1
7 Cadempino 1 1 1 0 0 1
8 Canobbio 1 1 1 0 0 1
9 Capriasca 2 1 2 0 0 1

10 Collina d'Oro 1 1 1 0 0 1
11 Comano 1 1 1 0 0 1
12 Cureglia 1 0 0 0 0
13 Gravesano 1 1 1 0 0 1
14 Lamone 1 1 1 0 0 1
15 Lugano 25 1 25 0 0 1
16 Manno 1 1 1 0 0 1
17 Massagno 2 1 2 0 0 1
18 Mezzovico-Vira 1 1 1 0 0 1
19 Monteceneri 2 1 2 0 0 1
20 Muzzano 1 0 0 0 0
21 Origlio 1 0 0 0 0
22 Paradiso 1 0 0 0 0
23 Ponte Capriasca 1 1 1 0 0 1
24 Porza 1 0 0 0 0
25 Savosa 1 0 0 0 0
26 Sorengo 1 0 0 0 0
27 Torricella-Taverne 1 1 1 0 0 1
28 Vernate 1 0 0 0 0
29 Vezia 1 0 0 0 0

56

voti presenti delegati presenti
46 19

45 0 1

fav con ast

decisione 1 (verbale)



^CDALEU_
Consorzio Depurazione Acque Lugano e Dintorni

Decisione No. 2

IL CONSIGLIO CONSORTILE,

visto il messaggio No. 99 accompagnante i conti preventivi 2023;

decide:

1. Il preventivo 2023 che considera un fabbisogno d'esercizio di Fr. 13'526'150.— è approvato.

2. La Delegazione consortile è autorizzata al prelievo presso i Comuni consorziati di acconti per
coprire il fabbisogno d'esercizio nonché al prelievo della tassa sui microinquinanti la quale sarà
poi riversata all'Ufficio federale dell'ambiente (UFAM).

Presenti: 23 Delegati (corrispondenti a 50 voti): 50 voti favorevoli

Per il Consiglio Consortile:

/ {
Il V_Presidente:

T

w-
\

Il Segretario:

./



 

 

   

Comune Voti √
di diritto voti tot voti tot voti tot

1 Agno 1 1 1 0 0 1
2 Alto Malcantone 1 1 1 0 0 1
3 Arogno 1 0 0 0 0
4 Bedano 1 1 1 0 0 1
5 Bioggio 1 1 1 0 0 1
6 Cademario 1 1 1 0 0 1
7 Cadempino 1 1 1 0 0 1
8 Canobbio 1 1 1 0 0 1
9 Capriasca 2 1 2 0 0 1

10 Collina d'Oro 1 1 1 0 0 1
11 Comano 1 1 1 0 0 1
12 Cureglia 1 0 0 0 0
13 Gravesano 1 1 1 0 0 1
14 Lamone 1 1 1 0 0 1
15 Lugano 25 1 25 0 0 1
16 Manno 1 1 1 0 0 1
17 Massagno 2 1 2 0 0 1
18 Mezzovico-Vira 1 1 1 0 0 1
19 Monteceneri 2 1 2 0 0 1
20 Muzzano 1 1 1 0 0 1
21 Origlio 1 1 1 0 0 1
22 Paradiso 1 0 0 0 0
23 Ponte Capriasca 1 1 1 0 0 1
24 Porza 1 0 0 0 0
25 Savosa 1 0 0 0 0
26 Sorengo 1 1 1 0 0 1
27 Torricella-Taverne 1 1 1 0 0 1
28 Vernate 1 0 0 0 0
29 Vezia 1 1 1 0 0 1

56

voti presenti delegati presenti
50 23

50 0 0

astfav con

decisione 2 (preventivi)



^CDALED_
Consorzio Depurazione Acque Lugano e Dintorni

Decisione No. 3

IL CONSIGLIO CONSORTILE,

visto il messaggio No. 98 concernente la richiesta di un credito suppletorio di Fr. 324'OOQ.- per il
rifacimento dello scaricatore di piena +BIO. C19 situato presso l'incrocio Arizona a Lugano-
Massagno

decide:

1. E stanziato un credito suppletorio di Fr. 324'000.~ a complemento del credito di Fr. 526'OOQ.—
stanziato con il messaggio n. 73.

2. La Delegazione consortile è autorizzata al prelievo di acconti presso i Comuni consorziati, come
da piano investimenti.

3. Il credito sarà adeguato alle giustificate variazioni dell'indice dei prezzi della costruzione e dovrà
essere utilizzato entro il 31 dicembre 2024.

Presenti: 23 Delegati (corrispondenti a 50 voti): 50 voti favorevoli

. Per il Consiglio Consortile:

Il V. Presidente: Il Segretario:

J^



 

 

 

Comune Voti √
di diritto voti tot voti tot voti tot

1 Agno 1 1 1 0 0 1
2 Alto Malcantone 1 1 1 0 0 1
3 Arogno 1 0 0 0 0
4 Bedano 1 1 1 0 0 1
5 Bioggio 1 1 1 0 0 1
6 Cademario 1 1 1 0 0 1
7 Cadempino 1 1 1 0 0 1
8 Canobbio 1 1 1 0 0 1
9 Capriasca 2 1 2 0 0 1

10 Collina d'Oro 1 1 1 0 0 1
11 Comano 1 1 1 0 0 1
12 Cureglia 1 0 0 0 0
13 Gravesano 1 1 1 0 0 1
14 Lamone 1 1 1 0 0 1
15 Lugano 25 1 25 0 0 1
16 Manno 1 1 1 0 0 1
17 Massagno 2 1 2 0 0 1
18 Mezzovico-Vira 1 1 1 0 0 1
19 Monteceneri 2 1 2 0 0 1
20 Muzzano 1 1 1 0 0 1
21 Origlio 1 1 1 0 0 1
22 Paradiso 1 0 0 0 0
23 Ponte Capriasca 1 1 1 0 0 1
24 Porza 1 0 0 0 0
25 Savosa 1 0 0 0 0
26 Sorengo 1 1 1 0 0 1
27 Torricella-Taverne 1 1 1 0 0 1
28 Vernate 1 0 0 0 0
29 Vezia 1 1 1 0 0 1

56

voti presenti delegati presenti
50 23

50 0 0

fav con ast

decisione 3 (n. 98)



Consiglio consortile del 7 dicembre 2022

Elenco presenti

Comune Delegato presente Supplente presente

1 Agno Morotti Thierry 1 Bernasconi Andrea

2 Alto Malcantone Poncini Sandro 1 Patocchi Sandro

3 Arogno Jeanmaire Geo assente scusato Casellini Kevin assente scusato

4 Bedano Vassalli Silvio 1 Caola Lukas

5 Bioggio Olgiati Stefano 1 Lucchini Waldo

6 Cademario Zanotti Andrea 1 Sawyer William

7 Cadempino Guerra Andrea 1 Induni Pietro

8 Canobbio Gianinazzi Sisto 1 Ghielmini Fiorenzo

9 Capriasca Cattaneo Giacomo 1 Comazzi Manuele

10 Collina d'Oro Balmelli Athos 1 Mencarelli Sergio

11 Comano Valli Marco 1 Anastasia Vittorino

12 Cureglia Monti Valdo Molteni Tiziano

13 Gravesano Frizzarin Mirko 1 Ferretti Davide

14 Lamone Marcionelli Silvio 1 Demarta Luca

15 Lugano Solcà Maurizio 1 D'Orsi Roberto

16 Manno Bettelini Marco 1 Raffaini Flavio

17 Massagno Bottani Antonio 1 Barella Milton

18 Mezzovico‐Vira Crivelli Bruno 1 Riberi Giorgio

19 Monteceneri Di Casola Stefano 1 Bonomi Marco

20 Muzzano Chollet Armando 1 Kneschaurek Corrado

21 Origlio Gianesello Valter 1 Carta Nicolò

22 Paradiso Stocker Daniele Roberti‐Maggiore Matteo

23 Ponte Capriasca Tettamanti Alessandro 1 Piccaluga Gianni

24 Porza Biancardi Fulvio assente scusato Calvarese Daniele

25 Savosa Balmelli Fabio assente scusato Bernasconi Alan assente scusato

26 Sorengo Rosa Fabrizio 1 Meuli Antonella

27 Torricella‐Taverne Montini Lorenzo 1 Passardi Roberta

28 Vernate Soldati Jörg Tona Mauro

29 Vezia Bazzi Pedrazzini Michela 1 Sampietro Francisco




